



DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Teléfonos:
Dirección, 454 :: Administración, 360 R
:: Redacción, 434 ::
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Periódico trisemanal, órgano provincial del Partido Radical.

Las derechas vuelven a poner en
práctica la coacción y el soborno.
Han perdido el juicio y terminarán
por perderlo todo.

Toledanos
republicanos

Horas electorales

Preparativos
de lucha

AGRARIOS: MEDITAD

La soberanía popular se expresa por el sufragio, y el sufragio es la fuente creadora del espíritu heroico y del poder.

No claudiquéis ante las adulaciones de venenosos reptiles, que por inhumana y vil actitud han de duplicaros y pedirnos el favor de vuestro tributo electoral.

Si queréis que la España republicana fortalezca su fe y avive sus creencias, moralizar con afán la alta misión que la nación os exige llevando a las urnas laudables y meritísimos representantes, que sin mancha de perversidad y mentiras políticas, pueda vuestro fervor republicano ser un galardón en alto puesto del organismo que encauce las riquezas del Estado.

No olvidéis, al tener la papeleta de candidatos en vuestras manos, los dolores y llantos causados por el derramamiento de sangre de hermanos nuestros en Sevilla, en Arnedo, en Casas Viejas y otros pueblos.

Que no se rían de vuestra inocencia y de vuestra bondad si sometéis el criterio político a lo que os afirmen los falsos republicanos, absurdos y peligrosos embaucadores que van en busca de sus propios intereses con perjuicio de los de la nación.

El sentimiento del pueblo español, genuinamente republicano, se muestra expresivo por la política y programa del Partido Radical, cuyo jefe es el insigne republicano D. Alejandro Lerroux, que la patria pronuncia su nombre con vigoroso acento por su tradicional nobleza, por su infatigable defensa del pueblo republicano, por sus luchas de reforma hacia el progreso, por su talento nacido para político de su patria y por su prodigiosa actividad y honradez puesta al servicio de la ciudadanía española.

El prestigio político del Partido Radical va en aumento cada día por sus ideas redentoras, por su valer e importancia, por la maestría de su política, por la hacienda y la administración, por sus hombres y su historia, su honor y sus triunfos en la opinión política.

Votad las candidaturas Radicales, por ser el nuevo cauce de salvación, la ruta creadora del pueblo español. No olvidéis que España y la República han estado en grave peligro, que hemos vivido llenos de amargura durante el Gobierno Azaña y socialistas. Sepamos todos a quién hemos de elegir, y que en nuestras manos está la felicidad y el progreso, la tranquilidad y el alma del pueblo, que ha de llevar al Congreso el mayor número de

Una lucha muy próxima os interesa y apasiona. Os interesa porque pensáis que ella os da ocasión de exteriorizar plenamente vuestros anhelos. Os apasiona porque la consideráis batalla propicia para vencer al socialismo que perturbó vuestra tranquilidad, atacó vuestros intereses y acumuló en vuestra alma un profundo rencor.

Y pensando en esa protesta y acaso en alguna venganza, buscáis, por mayoría, una alianza con Acción Popular.

¿Habéis meditado bien lo que vais a hacer?

¿Habéis buscado una hora serena para esa meditación?

¿Habéis pensado en el porvenir político que la república inaugurará oficialmente después y como resultado de la lucha electoral?

Nosotros creemos francamente que no. Y creemos que un afán encendido de desquite, ha apagado la luz de vuestro pensar, ha torcido el rumbo de vuestro discurrir.

Y que no habéis consultado el recto sentido político ni tampoco habéis preguntado a vuestro corazón. Y os diremos por qué.

El recto sentido político, que es la lógica del gobernar, os traza una perspectiva bien clara. Inmediatamente después de las elecciones gobernará el Partido Radical. Si ofuscados por un momento de entusiasmo, creéis que la monarquía pueda volver, no pensáis bien.

Si suponéis que el Gobierno republicano ha de entregar así como así el régimen que tiene el deber imperativo de defender, fundamentáis en la ingenuidad más inocente vuestra suposición.

Si creéis que la fuerza incontrastable del Poder público ha de ponerse al servicio de vuestra pasión, erráis con supremo candor.

El Gobierno tiene el indudable deber de defender la República por encima de todo. No va a arrostrar la execración histórica por dar gusto a partidos políticos o a masas que van revelando, aunque no lo digan, una enemiga rencorosa al régimen que se diera libremente el pueblo español.

Y no se escapará a vuestra penetración clara, por poco que déis la luz a vuestra reflexión, que en una hora decisiva, el Gobierno puede considerar mejor defendida la República entregándola a los socialistas, republicanos al fin, que no dejándola en manos de partidos políticos que dedican al régimen su máxima adversidad.

¿Y no habéis llegado a sospechar que si en ese trance supremo, indeseable, la fuerza pública se retirase a sus tiendas, en aras de una extrema neutralidad, vuestra derrota sería segura y el éxito de vuestros enemigos, todavía más?

No lo habéis meditado bien. Que si lo hubiérais meditado, es seguro que vuestra conducta sería distinta y se cumplirían al pie de la letra los estatutos de vuestra federación.

Diréis—ya lo sé—que ningún Gobierno respetuoso con la voluntad del pueblo debe hacer eso. Conformes, de toda conformidad. En época normal no debe, no puede hacer eso. Sería execrable, pensando en liberal, la conducta de quien lo hiciera así.

Pero pensad que si la salud de la República lo exige, se puede dejar y se sabría dejar lo normal y corriente por acudir a lo extraordinario. Y lo extraordinario no admite control.

diputados para honra y provecho de la República radical.

República incompatible con la lucha de clases, lucha inhumana que representa el socialismo. Ese socialismo vencido por sus injusticias y dictadura de unos cuantos explotadores del obrero y del pueblo. Dictadura del socialismo que llenó a España de terror, que llenó las cárceles, que deportó por despecho y sin razón e hirió los intereses particulares y nacionales y fué la indignidad nacional, fué el delito continuado de lesa patria.

¡Republicanos de Toledo! Vuestro derecho de ciudadanía, vuestros energías, vuestros intereses,

están en el momento decisivo de la elección, que debéis hacer sin duda ni vacilación por el Partido Radical, que tiene su definido programa y su jefe, D. Alejandro Lerroux, que es el corazón y el alma de la patria republicana, que es el acariado por la opinión consciente, que quiere y ama a la República. Todo el pueblo español ha unido su derecho popular hacia el progreso y la libertad para destruir a los falsos y monstruosos hombres que mancharon la República con sangre, y la hubieran llevado al cataclismo, como cayó Casas Viejas, con rapidez y sin defensa.

No déis oídos ni hagáis convenios

Agrarios: meditad.

Meditad si es justa vuestra actitud. Reflexionad un momento acudiendo en consulta al corazón.

Y veréis que el Gobierno que tal hiciere correspondería dignamente a una enorme ingratitud.

Clamáis por la desaparición de la Ley de Términos Municipales. Y la ley, para esta provincia, no rige ya.

Entonces, animados por la buena disposición de un Gobierno cuyo mérito y sacrificio—parece mentira!—, no habéis acertado a comprender, pedisteis la desaparición del turno riguroso en la elección de obreros.

Y el turno desapareció, aun cuando algunos patronos, con una insensatez que sólo el egoísmo explica, abusaron inmoderadamente de esa concesión.

Gritábais todos los días vuestra angustia por la presencia de los socialistas en el Poder. Y los socialistas salieron del Poder.

Pedíais una política de respeto a la propiedad, de tolerancia a la idea, que devolviese a la autoridad sus prestigios y a la conciencia sus libertades. Y visteis cómo en aquellos días de inolvidable Gobierno radical—que presto volverán—la propiedad era objeto de todos los respetos, la idea era defendida por las máximas tolerancias, la autoridad recobraba rápidamente sus prestigios y a las conciencias tornaba la paz.

En el mismo Toledo, donde el extremismo izquierdista tiene fuerte arraigo y poderosa organización, se pudo celebrar un congreso de juventudes católicas, a despecho de huelgas graves, de peligros ciertos. Y se pudo celebrar al amparo legal de las autoridades republicanas.

¡Ah, si gobernara Lerroux, decíais a todas horas y a pleno pulmón!

Y gobernó, con Gobierno de maravilla, el Sr. Lerroux.

Entonces, ¿qué queréis?

Si queréis algo que no confesáis, algo fuera de legítimos deseos—paz, respeto, tolerancia, justicia—, algo que recuerde los años nefastos, los días negros en que una bandera de dos colores encubría concupiscencias y ondeaba sobre los desastres....

Si pensáis que debe volver el tiempo aquel en que la incultura llenaba de oprobio el mapa de España, en que el egoísmo de muchos patronos sin alma hacía de cada obrero un esclavo y de cada hijo del pueblo una larva de cementerio.... es que tenéis nublado el criterio por una espesa cerrazón. Aquello no puede volver. Lo que la historia se lleva entre anatemas y dolores, no puede volver jamás.

Agrarios: hombres de corazón que en la tierra dura habéis forjado vuestra voluntad de acero; que en los vientos libres habéis aprendido libertad; que lleváis en la sangre la generosidad y la nobleza españolas; que tenéis, por ser de España, sentimientos de justicia en el corazón: meditad.

Agrarios de la tierra amplia de Talavera, de la planicie de Ocaña, de la Sagra fecunda, de la Jara florecida, de La Mancha polvorienta, de todas las tierras toledanas....

¡Meditad!

P. Riera Vidal.

Votad contra la mentira, contra la injusticia y contra el peligro de sucumbir.

Tener sentido de la realidad, es apartarse de lo que constituye peligro, es sumarse a la influencia política por la emisión del voto a favor del Partido Republicano Radical.

T. Jesús Barbosa.
Profesor.

«VANGUARDIA»

Suscripción al mes. 0,50 ptas.
Idem al trimestre. 1,50

“El Radical”

El martes próximo aparecerá

“El Radical”

Leedle y difundirle